

Presentación

El Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales llegó en diciembre de 1991 al número 26 de su publicación **Temas de Coyuntura**.

En el año 1992 hemos decidido introducir en la Revista algunas modificaciones que venían planteándose desde hace un tiempo.

La más evidente es el formato. En este punto hemos preferido adaptarnos a las dimensiones más reconocidas en publicaciones de este tipo.

Pero hay otra modificación de fondo, más significativa. Anteriormente nos habíamos inclinado por los temas monográficos, de manera que todos los artículos giraran en torno a una problemática concreta y definida. Sin desconocer los méritos de esa opción, nos ha parecido conveniente volver también aquí a la práctica más común. La multiplicidad de temas y artículos permite responder más cabalmente a intereses y lectores diversos, así como abarcar diferentes aspectos de una realidad compleja y polifacética.

La periodicidad de la Revista va a ser en adelante semestral en vez de cuatrimestral. Aunque en definitiva el número de páginas y artículos escritos será algo mayor que antes.

Además, queremos que esta Revista no sea únicamente producto de los Investigadores que trabajamos actualmente en el Instituto. Afortunadamente, hoy existen en Venezuela muchas personas que tienen cosas interesantes que comunicar, y que no siempre encuentran canales abiertos para expresarse. Podemos pensar, para no ir más lejos, en el elevado número de valiosos y competentes profesores con los que cuenta nuestra Facultad. Todos los años los nuevos graduandos realizan también tesis y trabajos que más de una vez merecen ser publicados, aunque nuestras páginas apenas podrán acoger algunos resúmenes o partes centrales de los mismos. Eso sin mencionar a otros especialistas no relacionados directamente con la Universidad como institución, pero ligados a varios de sus miembros por lazos profesionales y de amistad.

Como ya queda implícito en el párrafo anterior, nuestra publicación se ciñe a la problemática, ya de por sí amplia, tratada por las diversas Escuelas que componen la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales. Otras Escuelas y Facultades cuentan ya con prestigiosas publicaciones y revistas que dan a conocer los estudios e investigaciones realizados en su seno. Incluso dentro de nuestro Instituto contamos con la Revista sobre Relaciones Industriales y Laborales, más concentrada en una temática específica y concreta.

Basten los párrafos anteriores como presentación general del nuevo atuendo de nuestra vieja amiga.

Pasemos a continuación a comentar brevemente los artículos de este Número 27.

Luis Pedro España, Jefe del Departamento de Investigaciones Socio-Políticas, escribe sobre La Violencia, como la cara amarga de la transición en Venezuela. A partir de los estallidos popular y militar del 27 de febrero de 1989 y el 4 de febrero de 1992, se ha hecho más visible una violencia que de una u otra manera nunca estuvo ausente de nuestra historia. Un recorrido por los hitos más significativos de nuestra moderna democracia nos ayuda a tejer el camino que nos ha llevado desde el descubrimiento del "maná" petrolero hasta el despertar de un sueño ahora irrecuperable. En las últimas páginas se apuntan algunas características que podrían permitir pacificar al país.

Jaime Domingo López Buitrón, Investigador que vino desde México para contactar durante unas semanas nuestra realidad, escribe unas consideraciones sobre la reforma del Estado en Venezuela y México entre 1988 y 1991. A partir de cuatro variables fundamentales (aspectos macroeconómicos y sociales, modelo económico por el que se opta, sistema político de cada nación y contexto internacional), estudia el problema de la pobreza y el desarrollo social, los significados concretos de una reforma del Estado desde el neoestructuralismo hacia el neoliberalismo, y el proceso concreto de reforma del Estado en cada uno de los dos países arriba mencionados. La distinta fuerza en la correlación de fuerzas de los partidos políticos en cada caso explica una gran parte de las diferencias encontradas.

Irene Casique, Investigadora del Departamento de Estudios Demográficos nos ofrece un resumen de su tesis de maestría presentada en El Colegio de México, trabajo orientado al análisis de los cambios en el patrón de participación laboral femenina, a partir de la información de la Encuesta de Hogares de la Región Capital. En el mismo se discurre sobre algunos factores asociados con las nuevas condiciones socioeconómicas que están demandando estrategias familiares de sobrevivencia donde el aporte de la mujer, derivado de su incorporación al mercado de trabajo, resulta fundamental.

Luis Zambrano Sequín, Jefe del Departamento de Investigaciones Económicas, presenta algunas consideraciones teóricas sobre la depreciación cambiaria en pequeñas economías abiertas. Ahí se analizan las condiciones generales que deben cumplirse para que la depreciación deliberada de la tasa de cambio pueda resultar útil para afrontar desajustes en el sector externo, teniendo en cuenta las distorsiones en los mercados, los efectos de la distribución del ingreso y la consistencia de la política fiscal y monetaria con la política cambiaria.

Sonia Di Giannatale, Investigadora del mismo Departamento, nos introduce en un tema de gran actualidad. Estudia los diversos tipos de impuestos (definiciones, alcances

y efectos) desde el punto de vista de la equidad, eficiencia y costos administrativos que implica su adopción. Se examinan concretamente el impuesto sobre la renta, impuesto al gasto, impuesto selectivo al consumo, impuesto a las ventas e impuesto al valor agregado. En una segunda parte se estudian las tendencias en la organización del sistema tributario en países en desarrollo.

Prácticamente todos los artículos anteriores hacen referencia de una forma u otra a los cambios que se han experimentado últimamente en la distribución del ingreso. En el último artículo de la revista el Director del Instituto, Eduardo José Ortiz, se plantea precisamente si existe una distribución ideal del ingreso, y si es posible ponerse de acuerdo en los criterios que deben regirla. Basándose en las opiniones de los especialistas en torno a la economía del bienestar, se pasa revista a los criterios económicos, éticos y políticos manejados en las diversas propuestas.

Esperamos que los temas aquí planteados contribuyan a una discusión abierta sobre los problemas fundamentales que nos aquejan, sin rehuir la complejidad que presentan las cuestiones allí subyacentes.

Eduardo J. Ortiz Felipe.
Director